

Lecciones aprendidas

El 71% de las y los adolescentes de Masisea, San Rafael y Nuevo Paraíso encuestados/as reconocen haber sido capacitados/as por parte del Centro de la Mujer Flora Tristán, donde han fortalecidos sus conocimientos sobre Educación sexual integral y los derechos sexuales y reproductivos.



Recomendaciones



Al sector Educación

Las autoridades educativas deben activar los protocolos que les permita identificar y buscar soluciones a los problemas de bullying en las II.EE., se debe continuar reforzando la implementación de la ESI, capacitando a la plana docente y el personal educativo para que cuenten con herramientas, asimismo, se debe capacitar en el uso de la plataforma SiseVe.



Al sector Salud

Se debe garantizar el acceso a los servicios integrales de salud de las/os adolescentes, implementar el área de Etapa Vida Adolescente y Joven (EVAJ) en sus establecimientos de salud más cercanos, asimismo, articular con las II.EE. para que se pueda intervenir y poner en marcha un plan de trabajo entre educación y salud.

Al Estado

Se debe seguir empoderando a las adolescencias para fortalecer sus capacidades en vigilancia ciudadana, asimismo, es necesario que se ponga en marcha y tenga continuidad la mesa técnica y de concertación donde permita que las instituciones que trabajan temas con enfoque de género e interseccionalidad, finalmente, se debe generar políticas públicas (ordenanzas municipales) que permita abordar de manera integral los problemas que aquejan a los y las adolescentes.



SITUACIÓN DE LOS **DERECHOS SEXUALES** **Y REPRODUCTIVOS** Y UNA VIDA LIBRE DE VIOLENCIA

Vigilancia ciudadana en Masisea, San Rafael y Nuevo Paraíso

Este documento es el resumen amigable de la vigilancia ciudadana realizada por las adolescencias organizadas, quienes han sido parte de los diferentes programas formativos y de fortalecimiento para lograr ejercer su ciudadanía.

Ellos y ellas aplicaron: 123 encuestas en cuatro instituciones educativas: I.E. Agropecuario Piloto, I.E. Joaquín Capello Masisea, I.E. Alfonso Ugarte – B e I.E. Juan Santos Atahualpa.

Con el objetivo de identificar desde la mirada de las adolescencias si se viene dando:

- ▶ El acceso a una educación sexual integral en las II.EE.
- ▶ Las II.EE. como espacios seguros y libres de violencias.
- ▶ El ejercicio de los derechos sexuales y reproductivos.



Resultados

El acceso a una educación sexual integral (ESI) en las II.EE.

El **33% de las adolescencias** reconocen que no reciben ESI en su Institución Educativa.

Las adolescencias manifiestan que han hablado sobre ESI con: **el 80% con el/la psicóloga/o** y **el 74% con el/la Tutor/a**.

El **44%** identifican que en Desarrollo Personal, Ciudadanía y Cívica (DPCC) y Tutoría son los únicos cursos donde se les brinda información sobre algunos temas relacionados a la ESI.

Las adolescencias manifestaron no recibir información sobre los temas de: diversidad sexual un **35%**, violencia de género un **34%**, adolescencia y cambios en la apariencia de su cuerpo un **29%**, métodos anticonceptivos y proyecto de vida un **24%** cada uno, prevención del embarazo adolescente y sexualidad un **22%** cada uno, y un **20%** sobre enamoramientos.



Las II.EE. como espacios seguros y libres de violencias

El **70%** identifican que existe violencia en su II.EE. De esto el **67%** reconocen que estas violencias son bullying.

El **29%** reconoce y manifiesta haber sido víctima de algún tipo de discriminación u hecho de violencia en su Institución Educativa.



El ejercicio de los derechos sexuales y reproductivos

El 87% de las adolescencias conocen algún caso sobre embarazo en adolescentes en su Institución Educativa.

El 33% de las adolescencias saben que sus pares embarazadas han dejado de estudiar por causa de esto. Asimismo, el 20% de las adolescencias no saben que ha pasado con sus pares embarazadas que dejaron de estudiar.

El 17% de las y los adolescentes no han recibido alguna capacitación sobre prevención del embarazo adolescente, el 11% lo recibió por parte del Puesto de Salud y el 15% por parte de su familia y docente de su I.E.

